

Discurso en el ATENEO

Centenario de la conmemoración del PASO A LA INMORTALIDAD DEL POETA NICARAGÜENSE RUBEN DARIO.

El gobierno de Nicaragua bajo la conducción del compañero Presidente Daniel Ortega y de la compañera Rosario Murillo , a través de su representación diplomática en España la que está siendo acompañada por el Comité Dariano constituido por nicaragüenses y amigos españoles, inició con este acto la HERMOSA JORNADA de honra y gloria a Darío.

Pido permiso para conversar con Rubén Darío, el poeta universal de la lengua castellana, dado al mundo por Nicaragua. A casi 100 años de su paso a la inmortalidad (6 de febrero de 1916) creo que debemos intercambiar criterios CON EL PANIDA sobre la actualidad de su patria.

RUBÉN, debo decirte que el mundo ha cambiado mucho y tu nación también, sin embargo los problemas se parecen, sólo que la dimensión es mayor. En la segunda década del siglo XXI el mundo vive una crisis financiera galopante que nos globaliza la miseria. Tú dijiste en tu obra EL VIAJE A NICARAGUA (1908)

" Pasé por la metrópoli yanqui, cuando estaba en pleno hervor una crisis financiera. Sentí el huracán de la bolsa" ¡Que similitud, con las noticias en el mundo de estos días!

Nosotros los nicas continuamos siendo los artesanos laboriosos que pueden trabajar como filigrana el oro o el humilde fruto del jícaro sabanero, hemos trascendido las fronteras de nuestros países hermanos, vecinos centroamericanos. Debes ver cuántas mujeres y hombres nicas están en el Madrid de hoy y conocer las valoraciones de los ciudadanos españoles hacia su labor, criterio que ratifica tu juicio al respecto

" El nicaragüense es emprendedor y no falta en él el deseo de los viajes y cierto anhelo de aventura y de voluntario esfuerzo fuera de los límites patrios" Aunque ahora más que aventura es efecto de la movilidad humana promovida por la globalización económica que como ya te

conté, lo que más se ha globalizado son los problemas económicos y sociales. Luego dices **"Sé de nicaragüenses transplantados que ocupan buenos puestos y se ganan honrosa y provechosamente su vida"**.

Lo de buenos puestos es verdad relativa, pero todos si somos honrados y trabajadores.

En tu reencuentro con tu pueblo en 1908 expresas de forma profunda el mal de patria que a todos y todas nos aqueja y el sentimiento de plenitud que nos llena al acercarnos a esa tierra linda, bendita y libre que nos acogió al venir al mundo, dijiste,

" En un feliz amanecer divisé las costas nicaragüenses, la cordillera volcánica.... y más allá el Momotombo, que fue cantado en la Leyenda de los Siglos de Victor Hugo".

Tierra fecunda en sentimientos humanos positivos, en paisajística que ahora nos coloca en uno de los primeros sitios a nivel mundial recomendados para visitar y descubrir, en una de las actividades económicas más importante como es el turismo. Como puedes comprender fuiste un adelantado promotor turístico ¿Quién puede sentirse indiferente? ante la forma como te refieres a nuestra flora tropical **"No se sentía ni un soplo de aire; la vegetación hubiérase dicho cristalizada en la absoluta inmovilidad de las hojas. Había allí azucenas blancas de anunciación... y la que se nombra bellísima, que evocaba, para mí, rosada y alegres altares domésticos como los que se adornan en diciembre para celebrar la Concepción de María"**.

Yo sé que eras un superdotado, pero quiero precisarte, porque decimos que conmemoramos el centenario de TU PASO A LA INMORTALIDAD, es por la vigencia de tu pensamiento.

¿Sabes que el 61% de nicaragüenses son menores de 30 años? y que por ello nuestras políticas de estado hacia ellos y ellas son prioritarias. En tu momento tu dijiste

" Yo deseo que la juventud de mi país se compenetre de la idea fundamental de que, por pequeño que sea el pedazo de tierra en que a uno le toca nacer él puede dar un

Homero si es en Grecia" y yo agrego un Darío o Sandino si estás en Nicaragua.

En estos tiempos Rubén de búsqueda de un desarrollo inclusivo, damos continuidad a la construcción de un sueño acariciado desde 1844 por los nicaragüenses de aquella época, la gran obra del Canal de Nicaragua, que te cuento a voz en cuello, iniciaremos en los próximos meses la primer construcción con el puerto en Brito y esto, cumpliendo tu hipótesis de

" Cuando una apropiada y propicia corriente inmigratoria contribuya a hacer la producción más abundante y más proficua"

Ya para finalizar quiero recordarte tu apuesta por la Paz

El varón que tiene corazón de lis,
alma de querube, lengua celestial,
el mínimo y dulce Francisco de Asís,
está con un rudo y torvo animal,
bestia temerosa, de sangre y de robo,
las fauces de furia, los ojos de mal:

Francisco salió:
al lobo buscó
en su madriguera.
Cerca de la cueva encontró a la fiera
enorme, que al verle se lanzó feroz
contra él. Francisco, con su dulce voz,
alzando la mano,
al lobo furioso dijo: ¿¡Paz, hermano
lobo! El animal
contempló al varón de tosco sayal;
dejó su aire arisco,
cerró las abiertas fauces agresivas,
y dijo: ¿¡Está bien, hermano Francisco!

Debo decirte que llevamos el período de PAZ más grande en nuestra historia reciente, basada en el diálogo, el respeto mutuo y que apuntamos todos y todas las nicas a perennizarlo, retomando las virtudes de nuestro insigne negociador El cacique Nicarao. Hay y habrán altos y hondonadas en este camino, pero los bajaremos y subiremos con nuestra maleta de ilusiones e igual con tu experiencia contamos y contaremos con la amistad y solidaridad, en este caso del pueblo español.

Aquí haré una mención especial para decirte que tu nombre ha inspirado grandes y pequeñas muestras de solidaridad y durante 30 años nos ha acompañado un colectivo de ciudadanos amigos, hermanos españoles quienes han caminado junto a nosotros ayudándonos a mejorar nuestra productividad y por lo tanto a disminuir la pobreza. Ahora ellos se están transformando en otro instrumento siempre de acompañamiento acorde con estos tiempos que vivimos, hablo, digo, reconozco en nombre de mi gobierno, de las cooperativas protagonistas de cambio de la FUNDACIÓN RUBÉN DARÍO CAMPO CIUDAD. Para todas y todos los miembros de ese colectivo nuestro imperecedero agradecimiento.

Gracias Rubén por tu tiempo, ¡Nos vemos otro día! en el que pueda seguir nuestro diálogo y ambos podamos agradecer a todos y todas presentes hoy, su compañía que confiamos nos continuarán brindando.

Verónica Rojas Berríos

Embajadora de Nicaragua ante el Reino de España